

CONTRIBUTION DE L'ASSOCIATION D'AMITIE GUINEE-CUBA A LA 44ème SESSION DE L'EXAMEN DES DROITS DE L'HOMME A CUBA 2023

A l'origine, les individus avaient des droits uniquement en fonction de leur appartenance à un groupe donné, comme une famille ou une classe sociale. En effet, il convient de dire que la question des droits de l'homme est vue et appliquée différemment d'un pays un autre et parfois dissemblable à l'intérieur d'un même pays. Qu'il s'agisse de l'opinion de ce qu'on appelle la gauche, la droite, l'extrême gauche et l'extrême droite ou le centre.

Le Collectif de l'Association d'Amitié Guinée-Cuba, estime que le Haut-Commissariat aux Droits de l'Homme doit œuvrer au rapprochement de ces différents points de vue et s'appesantir sur les droits essentiels qui conditionnent l'existence de l'homme même, car l'on ne saurait retirer du foyer tous les bois qui fument au risque de voir le feu s'éteindre.

L'avènement de la Révolution Cubaine le 1^{er} Janvier 1959 a été pour les africains connaître mieux Cuba. C'est à partir du triomphe de la Révolution que les africains ont apprécié à leur juste valeur les Droits à la Santé, à l'Education, au Sport dont jouit le vaillant peuple cubain.

Cuba dans sa politique de l'internationalisme a partagé et continue de partager le droit à l'éducation avec des africains en accordant de nombreuses bourses de formation à l'immense majorité des pays africains.

Cuba a réussi à mettre au point un Système d'Alphabétisation en faveur des Adultes dénommé « Yo tambien puedo » Moi aussi je peux, qui a été reconnu par l'UNESCO et mis pratique dans certains pays latino-américains et caribéennes.

Les africains dans leurs liens historiques avec Cuba ont partagé le droit à la Santé en dépit du départ massif de ses médecins, infirmières et du personnel de la santé aux Etats-Unis. Les autres professionnels qui étaient restés au pays, le gouvernement Révolutionnaire était obligé de leur accorder l'autorisation d'ouvrir des cliniques privées en échange de l'obligation pour eux de dispenser des cours dans les Universités et les Ecoles Professionnelles.

Déjà en 1964, l'Algérie fut le premier pays du continent africain à recevoir le service des médecins pour et infirmières volontaires de Cuba pour sauver des vies humaines, l'un des droits inaliénables de l'homme, le droit à la vie. A nos jours malgré la conjoncture internationale défavorable ce service basé sur le principe de l'internationalisme des professionnels cubains s'étendra à plusieurs autres pays africains et asiatiques et aux quatre coins du monde.

Depuis les années 1990, Cuba développe et commercialise des vaccins et méthodes en biotechnologies médicales et agricoles, dont certains sont des premières. L'Ile est alors considérée comme un pays en voie de développement et est la cible d'un blocus imposé unilatéralement par les Etats-Unis depuis plus de 60 ans. Malgré cette velléité de cette politique des différentes administrations successives des USA, à l'endroit du peuple cubain, il est à reconnaître qu'avec l'apparition du Corona virus durant les trois dernières années et de la lutte contre cette pandémie, Cuba grâce aux progrès enregistrés dans le domaine des biotechnologies a réussi à produire ses propres vaccins notamment Abdala, Mambisa et Soberana, testés et reconnus mondialement efficaces contre cette maladie. Ces vaccins ont permis de vacciner l'immense majorité du peuple et au-delà offrir aux pays amis comme le Vietnam, l'Iran, le Nicaragua, le Venezuela, l'Italie, l'Andorre..., dans diverses modalités comme donations ou commercialisation afin d'obtenir des devises pour l'achat des matières premières. Pour apporter sa contribution de qualité contre le COVID 19, le gouvernement de Cuba a envoyé des Brigades médicales dans plusieurs pays amis d'Afrique dont la Guinée, d'Amérique Latine et de Caraïbes, d'Asie et d'Europe plus précisément l'Italie en vue de les

aider à lutter contre cette pandémie, qui à ses débuts avait menacé l'existence de l'être humain. Ces professionnels de la santé composés de médecins, laborantins et infirmières avaient réussi à prouver au monde entier les progrès obtenus par la médecine cubaine durant ces dernières années.

Dans le domaine des Sports et la Gymnastique, les performances de Cuba au niveau des compétitions internationales ne sont plus à démontrer. Celles-ci sont le fruit de la formation de cadres cubains à l'Institut National des Sports de l'Education Physique et de Recréation (INDER). Cependant, grâce à une politique bien élaborée par les autorités, ces activités s'étendent aux personnes du Troisième Age, qu'on peut apercevoir dans les Parcs et Jardins Publics des grandes villes et municipalités en train de faire des exercices physiques pour se maintenir en forme. Cette belle expérience s'est étendue à d'autres pays avec de très bons résultats.

Dans sa marche vers le progrès, les autorités en communion avec le peuple sur la base des réalités avaient présenté une Nouvelle Constitution le 24 février 2019 pour l'adoption et promulguée le 10 avril 2019, remplaçant ainsi celle de 1976.

Cette Nouvelle Constitution capitalise en partie l'économie. Au plan économique, la Nouvelle Constitution reconnaît maintenant la contribution potentielle de l'économie de marché et du développement encadré de la propriété privée en plus d'encourager l'investissement étranger.

Le 26 septembre 2022, le Code de la Famille a été approuvé par Referendum avec 66 pour cent de suffrages favorables. Avec ce Nouveau Code de la Famille, Cuba devient selon les analystes avertis, le pays le plus progressiste d'Amérique Latine et de Caraïbes. Ledit Document Juridique renforce les droits des enfants, des personnes âgées et des handicapés, et introduit la possibilité de reconnaître légalement plusieurs pères et mères, outre les parents biologiques.

L'Embargo des Etats-Unis contre Cuba décrit à Cuba par le terme espagnol el bloqueo qui signifie le blocus est un Embargo économique, commercial et financier à l'égard de Cuba par les Etats –Unis mis en place le 3 février 1962 à la suite de nationalisations et expropriations des entreprises américaines par le gouvernement Révolutionnaire. Depuis cette date, les Etats-Unis voulaient à tout prix éliminer ce régime, ne voulant pas démocratiquement d'une coexistence entre le socialisme et le capitalisme.

Cette confrontation est la base du blocus économique qui a touché même les partenaires financiers, économiques et commerciaux. A titre d'exemple, tout bateau qui accepte de déposer ou d'embarquer des marchandises à Cuba est automatiquement sanctionné d'une pénalité de six mois sans pouvoir mouiller dans aucun port des Etats-Unis.

Tout récemment sous la présidence de Donald TRUMP, 190 sanctions ont été imposées à Cuba en quatre ans, dont notamment interdiction des croisières américaines et les obstacles à l'envoi d'argent de leurs proches vers l'Ile. Aussi les entreprises américaines du domaine de la santé arrêtent d'envoyer des médicaments vers Cuba, de peur de représailles du gouvernement.

Partant de tout ce qui précède, le Collectif de l'Association d'Amitié Guinée-Cuba apporte son soutien inconditionnel au vaillant peuple de Cuba dans sa lutte patriotique pour la défense des droits fondamentaux de l'homme notamment : le droit à la non-discrimination ; le droit à l'égalité entre les hommes et les femmes ; le droit à la vie ; le droit de ne pas être soumis à la torture ; le droit de ne pas être tenu en esclavage ; le droit à la liberté et à la sécurité.

Le Collectif de l'Association d'Amitié Guinée- Cuba, convaincu du fait que tout gouvernement quelle que soit son orientation politique a pour mission absolue la protection des Droits de l'Homme et du citoyen, et celui de Cuba est parmi ceux-là qui ont réussi à lutter.

Les cubains ont appris aussi de leur Apôtre José MARTI qui en parlant de liberté affirmait citation “ La liberté coûte très cher et il faut, ou se résigner à vivre sans elle, ou se décider à la payer son prix ”

Partant de cette citation de l’Auteur Intellectuel de la Révolution Cubaine, nous pouvons dire sans risque de nous tromper que la liberté l’un des droits de l’homme est à défendre pour la préservation de la dignité humaine.

Il est vrai qu’il y a des divers droits de l’homme, certains plus protégés que d’autres. Prétendre les vendre pèle mèle aux cubains, hiérarchiser certains et en ignorer d’autres, équivaldrait à vouloir vendre de la glace aux esquimaux.

Conakry, le 23 Mars 2023

Le Collectif de l’Association d’Amitié Guinée-Cuba

CONAKRY